
CLAUDIA RUÍZ:

Buenas tardes y buenas noches a todos, bienvenidos a la llamada mensual de LACRALO, este lunes 28 de junio de 2021 a las 23:00 horas UTC. En la llamada del día de hoy en el canal de español tenemos a Sergio Salinas Porto, Harold Arcos, Maribel Sánchez, Vanda Scartezini, Carlos Aguirre, Lilian Ivette De Luque, Alberto Soto, Olga Cavalli, Lito Ibarra, Sylvia Herlein-Leite y Gilberto Lara.

En el canal de inglés tenemos a Claire Craig. Y tenemos disculpas por parte de Adrián Carballo, León Sánchez y Antonio Medina Gómez. Por parte del personal tenemos a Silvia Vivanco y, mi persona, Claudia Ruíz, administrando la llamada el día de hoy. También tenemos a Raitme Citterio y Laura Margolis.

Nuestros intérpretes que nos acompañan son David y Claudia en español, Esperanza y Bettina en portugués, Claire e Isabelle en francés.

Antes de empezar quisiera pedirles a todos que por favor digan su nombre al tomar la palabra. Muchas gracias y con esto le paso la llamada a usted, Sergio.

SERGIO SALINAS PORTO:

Muchas gracias, Claudia. Buenos días, buenas tardes, buenas noches para todos, realmente es muy bueno poder estar con ustedes, es una reunión más donde vamos a compartir actualizaciones que tienen que ver seguramente con ICANN71, pero también tiene que ver con el proceso electoral, los grupos de trabajo y otras cuestiones que vamos a estar mirando juntos durante una llamada de una hora.

Nota: El contenido de este documento es producto resultante de la transcripción de un archivo de audio a un archivo de texto. Si bien la transcripción es fiel al audio en su mayor proporción, en algunos casos puede hallarse incompleta o inexacta por falta de fidelidad del audio, como también puede haber sido corregida gramaticalmente para mejorar la calidad y comprensión del texto. Esta transcripción es proporcionada como material adicional al archive, pero no debe ser considerada como registro autoritativo.

En este momento le voy a pasar la palabra al secretario de LACRALO para que haga los honores de leer la agenda y pedir su aprobación. Adelante, Harold.

HAROLD ARCOS:

Gracias, Sergio. Bueno, para el día de hoy tenemos el informe o participación de algunos grupos de trabajo de LACRALO, también van a actualizarnos sobre cómo van los temas internos y un poco lo que se conversó en ICANN71.

Tendremos los comentarios de nuestros ALAC members, Sylvia Herlein y Sindy, dentro del aspecto de la agenda ICANN71, Lilian De Luque nos va a acercar a la dinámica que fue de las redes sociales, mientras que Claire nos va a comentar sobre su participación en el panel del modelo de gobernanza de internet.

Luego tendremos en el punto 7 una breve actualización regional sobre aspectos internos, las elecciones y los resultados del taller que desarrollamos. Y en este punto, ya al final abrimos para que cualquier persona o colega que desee incorporar algún tema, lo pueda hacer ahorita o esperar a que lleguemos a ese punto e incorporar algún tema que deseen conversar, discutir o agregar a la agenda.

Así que, vamos a hacer una revisión de la lista de participantes... Mientras acá no tengamos manos levantadas o alguien tome la palabra, entonces damos por aprobada esta agenda y avanzamos. Adelante, Sergio.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Harold. Voy a hacer el primer tema que nos toca, son las actualizaciones de los grupos de trabajo, así que, en primera instancia voy a pedirle a los que están presentes... Bueno, Carlos, tú nos vas a dar una actualización, ¿no? Que era para el próximo mes.

CARLOS AGUIRRE: Hola, Sergio, ¿cómo te va? Le pedí a Harold que me diera tiempo, hasta la próxima reunión, a los fines de poder recolectar toda la información de la ICANN71 y poder hacer una buena presentación con los avances que haya. Así que, les debo eso para la próxima.

SERGIO SALINAS PORTO: Está muy bien, Carlos, porque, además, no hemos tenido tiempo de trabajar, terminó ICANN y habitualmente esta reunión no la hacemos, pero a mí me parecía que era importante porque habíamos pasado por un proceso electoral y teníamos que encontrarnos, aunque sea para hacer una evaluación, así que, avancemos en el otro.

Harold, adelante.

HAROLD ARCOS: Disculpa, solo para aclarar. Esto lo tenemos ahí en la agenda, siempre se colocan los enlaces, y agradecemos al staff que haya adelantado ese trabajo, pero el punto en general era el informe de los directores que estaban presentes y que habían adelantado los trabajos internos, es bien importante porque ya hay directores que no iban a reportar el día de hoy.

SERGIO SALINAS PORTO: La única que había presente en este momento porque Adrián mandó sus disculpas, hoy estaba comprometido y tenía otras cosas que hacer, yo no sé si tenemos a Sylvia, Sylvia ¿quieres dar el informe? Si no, pasamos a otros temas.

SYLVIA HERLEIN-LEITE: Con respecto a nuestro grupo de Aceptación Universal e IDN, seguimos trabajando con el tema de IDN que había comentado la otra vez, tenemos intenciones de entrar en contacto con los ccTLD de Latinoamérica y El Caribe, con respecto al proyecto que tenemos con la letra Ñ y la cedilla, pero no hemos avanzado en eso, pero aún está pendiente para hacer.

Y con respecto al subgrupo de Aceptación Universal, estamos trabajando con Gabriela Guijón, que va a pasar a ser la Co-Chair de este subgrupo, y vamos a presentar la propuesta oficial formal al Steering Group de Aceptación Universal para que oficialmente seamos nombrados una iniciativa local a pesar de que, de hecho, ya lo somos porque, incluso, hemos trabajado firme y fuerte como ustedes saben, con el curso que organizamos con los tres grupos de LACRALO, el que está comandado por Marcelo Rodríguez y Adrián Carballo, y ahí el nuestro.

Entonces ya hemos trabajado, es cuestión de mandar los papeles, estamos también trabajando con Daniel Fink respecto a este tema, estamos haciendo eso ahora y en unos días lo vamos a enviar.

Y estamos trabajando con los tres grupos para organizar el curso de usuarios finales de Aceptación Universal, como habíamos dicho en un principio, primero hicimos el curso para el área técnica de toda la región

y hemos recibido muchas inscripciones, 170 inscripciones, a pesar de que, no participaron los 170 inscritos.

Pero sí tenemos un banco de datos con esas personas que, evidentemente por un motivo u otro están interesados en ese tema y pensamos entrar en contacto con ellos para un futuro, para el curso número 2 de técnicos, pero ahora para septiembre estamos organizando el curso de Aceptación Universal para usuarios finales, en donde vamos a convocar a todas nuestras ALS para que participen. Solamente eso, gracias.

SERGIO SALINAS PORTO:

Gracias, Sylvia, y aprovecho este momento para felicitarte, es un gran trabajo el de ese grupo de trabajo, lo hago extensivo también a Adrián y a Marcelo. Creo que esto también tuvo impacto en varias capas de ICANN, eso pone en relieve también que se viene trabajando fuerte, que hay que asumir otros roles y que esos roles tienen que ver con los grupos de trabajo que están todavía dando vueltas.

Si ustedes se fijan en la agenda, hay varios grupos que están abiertos y que todavía no han servido, yo creo que voy a tomar la iniciativa de retomar de nuevo el de nombres geográficos, pero hay lugares que están vacíos, y están todos invitados a participar en esos grupos de trabajo para empezar a engrosar el trabajo de la región.

Me parece que es importante avanzar en términos de construcción de visión política en conjunto con la región y, por el otro lado, tener también una operación rápida en ALAC. Creo que es lo que falta ahora, la toma de posición de la región con respecto a algunos temas que se

están discutiendo y asumir el rol de liderazgo en ALAC, pero siempre con un pie en la región.

O sea, un latino que puede estar trabajando en ALAC, no es lo mismo un latino con el consenso regional para poder estar trabajando en ALAC. Entonces tenemos que mirar eso, nosotros por lo menos los latinos-caribeños no premiamos la individualidad, premiamos el trabajo colectivo y ese es el camino que hay que seguir. Gracias, Sylvia, por todo el aporte que ha hecho ese grupo.

SYLVIA HERLEIN-LEITE: Si me permites una palabrita más. Una persona de NARALO entró en contacto con nosotros para preguntarnos si podemos darle el knowhow sobre el curso que hicimos y, por supuesto, que sí. Así que, ya se está replicando el curso o la idea por lo menos en NARALO, y esa es la idea, pasar la experiencia que tuvimos a todas las RALO. Gracias

SERGIO SALINAS PORTO: Genial. Muchas gracias, Sylvia, de nuevo. Laura Margolis, tienes la mano levantada y después Lilian. Adelante, Laura.

Estás muteada, negra. ¿Laura? ¿Se cayó, Laura?

SILVIA VIVANCO: Claudia, ¿tenemos a Laura? Claudia Ruíz, ¿me puedes por favor informar si tenemos a Laura?

CLAUDIA RUÍZ: Está en Zoom, pero veo que ya bajó la mano.

LAURA MARGOLIS: Buenas tardes. Disculpen, se me cayó la conexión, les pido disculpas.

SERGIO SALINAS PORTO: Vale, no hay problema.

LAURA MARGOLIS: Bueno, buenas noches a todos. Un poco en base a lo que estabas hablando, Sylvia, te quería decir que, bueno, como ustedes saben, yo estoy en la ccNSO y con mucho gusto puedo brindarles los contactos que necesitan de los ccTLD de la región para poder avanzar con el tema de Aceptación Universal. Solamente eso, muchas gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Laura, eres una campeona. Pónganse por favor a trabajar juntas, Laurita, júntate con Sylvia y traten de avanzar en eso.

Lilian, adelante.

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Bueno, aprovechando la intervención de Sylvia y como miembro del Steering Group de Aceptación Universal, estoy supremamente complacida del trabajo que se ha hecho y de que, el proceso de iniciativa local por fin se cristalice y llegue al término final.

Quería informarles de que, en el próximo mes de julio sale nuestro primer Newsletter del grupo de comunicaciones de Aceptación Universal y ahora que escucho a Sylvia con todos esos proyectos nuevos que tiene,

sería súper bueno que nos pongamos en contacto para una pequeña nota sobre todo esto que se hizo, ya tengo el blog de Silvia Vivanco.

Entonces ahorita con Silvia dar como un feedback de todo lo que fue el primer curso de Aceptación Universal y del próximo que viene, dar pues toda la información del subgrupo, del co-chair.

Entonces me parece que podríamos hacer algo bueno ahí, el boletín está para salir tipo 5 o 10 de julio, o sea que todavía tenemos esta semanita para hacer la nota y no sé, Sylvia, si está de acuerdo y podemos entonces hablar después para ponernos de acuerdo con la información. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Lilian, y sería buenísimo que aparezca una nota con el trabajo que está haciendo Aceptación Universal en el Newsletter, así que bienvenidas esas iniciativas que ponen a la región bien alto.

Creo que no tenemos más informes, no sé si está Marcelo, pero me parece que no. No sé si, Maribel, estabas participando, de hecho, querías dar un informe... Si no, lo pasamos y dentro de unos días nos vamos a ver de nuevo en la sesión del próximo más y podemos volver con el tema de los informes de grupos de trabajo.

Aprovecho esto para avisar que esta semana que viene va a haber reunión de directorio, en donde vamos a darle la bienvenida formalmente a... Igualmente se la vamos a dar ahora, pero el directorio va a tener nuevos componentes.

En el caso de Claire Craig y de Carlos como ALAC member y bueno, creo que lo demás queda todo igual, pero ya tenemos dos nuevos componentes en el directorio y va a ser muy importante para los pasos que vienen de acá al próximo meeting en noviembre de ICANN.

En esto que comento también tiene mucho que ver lo que se va a retomar, el taller de estrategia regional, de estrategia de LACRALO. Supongo que en 15 días vamos a tener nuestro primer encuentro, si ajustamos algunas cosas en el directorio, pero el primer encuentro es de la estrategia de LACRALO, donde vamos a tener que participar todos, va a ser, entiendo yo, dentro de 15 días.

Así que, tengámoslo en agenda para empezar a poder armarlo y después me voy a comunicar con el staff para darles algunas indicaciones sobre días y horarios en que nos podemos juntar aquellos que estamos en el directorio.

En otros temas, tenemos a Sylvia y a Sindy. Hola, Sindy, qué gusto que estés con nosotros. Van a dar algunos comentarios sobre las reuniones y los sucesos que están pasando por ALAC, nuestros dos ALAC members van a dar esta información, así que, bienvenidos a los dos.

De nuevo, Sylvia, bienvenida y supongo que, tanto Sindy como tú, Sylvia, se estarán turnando. Así que, tienen la palabra los dos, Sindy y Sylvia.

SYLVIA HERLEIN-LEITE:

Voy a comenzar yo. Muchísimas gracias, Sergio.

Bueno, este mes pasado en ALAC propiamente dicho hemos tenido solo una votación, que es una nueva ALS que se llama [Inaudible] y todo el resto de la actividad se concentró en la ICANN71.

Les quería comentar un poco que en algunas reuniones yo no he participado en vivo, pero sí he escuchado después las grabaciones porque, en realidad, el horario era un poco complicadito, pero me gustaría decirles que cuando ALAC inició los trabajos en ICANN71, tuvimos la visita de Maarten Botterman, el presidente de la Junta Directiva y fueron muy buenos comentarios.

Se felicitó a todo el ALAC por el gran trabajo que hicimos durante estos 18 meses de pandemia y recalcó que, para seguir trabajando y sirviendo por el bien de la comunidad global, debemos afianzar el modelo de múltiples partes interesadas, que fue uno de los temas.

Hubo un debate, una reunión exactamente, sobre este tema, si estamos en el camino correcto sobre la forma en cómo trabajamos en el modelo de múltiples partes interesadas, que como todos nosotros sabemos es ascendente.

En varias sesiones se habló de este tema y él hizo una mención especial de que, en ALAC tenemos el liderazgo de saber trabajar en reuniones regionales y eso también tiene que ver con lo que habló en la última sesión Göran y Nick Tomasso; que es el gerente de reuniones, ellos comentaron sobre la encuesta que seguramente ustedes han respondido, si la ICANN72 podría ser o no presencial y hubo varias propuestas.

E incluso hasta que todo se normalice, quizás podríamos hacer algún tipo de reuniones regionales, teniendo en cuenta las limitaciones de viajes. Entonces quizás no hacer un ICANN como hacemos siempre, sino hacer reuniones como cortadas, parciales, según los inconvenientes de viajes que ahora tenemos.

Entonces evidentemente esto de forma híbrida, con algunas personas de forma presencial y también a nivel remoto, va a ser una de las modalidades que probablemente se van a implementar, no solo en ICANN72, sino el año que viene también.

Tuvimos una reunión con el GAC como siempre tenemos y el tema principal aquí fue la mitigación del uso indebido del DNS, nosotros ya hemos hablado de este tema muchas veces y hace mucho tiempo que estamos preocupados, pero hay otros grupos, por ejemplo, sabemos que dentro de la GNSO la cámara de partes contratadas también tiene un grupo sobre el uso indebido del DNS.

Entonces fue ese el tema principal que se habló con el GAC y Olivier Crépin-Leblond habló un poco de la gobernanza de internet, en especial, la gobernanza de los ccTLD y de los modelos legales. También en esa sesión hubo testimonios de usuarios finales en relación con sus ccTLD. ¿Qué más? Tengo anotado aquí que hubo un plenario súper importante donde se habló sobre la lista de bloqueo de reputación, que es como la exploración crediticia.

Se hace un seguimiento de la reputación de un dominio y se analiza con las partes contratadas, además, de la ICANN, no solamente la ICANN utiliza este tipo de información, y esto se hace para informar sobre el uso indebido del DNS.

También aquí se habló de esto porque, según dijeron, puede haber falsos positivos o resultados por falta de uniformidad, según los proveedores y según de dónde venga la información, entonces esto fue una cosa también derivada, no era exactamente DNS, pero fue visto también.

¿Qué más? Y como les comenté al principio, este modelo de las partes interesadas sabemos que funciona, pero ahora lo que estamos buscando es un tipo de estadísticas de números que realmente lo comprueben, queremos tener una forma cuantitativa para que esto realmente funcione, por ejemplo, tener informes de las actividades de las ALS y otras cosas más.

Y una sigla nueva que apareció, que la vamos a escuchar bastante, es el PDP 3.0 que es un intento de GNSO, de modernizar la manera en cómo hacemos el desarrollo de políticas. Eso fueron básicamente los temas principales de las diferentes sesiones. Gracias, de mi parte.

CLAUDIA RUÍZ: Estás en mute, Sergio.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Sylvia. Y ahora es el momento de Sindy. Adelante, Sindy.

¿Está Sindy?

SINDY OBED: Espero que me escuchen. Muchas gracias, buenas tardes.

Quiero agradecerle a Sylvia porque hizo un muy buen trabajo, nos dio una buena perspectiva de las actividades y quisiera también referirme un poco más a la sesión que tuvimos, que tiene que ver con la propiedad intelectual y la política del GDPR dentro de ICANN.

La pregunta entonces es, ¿un nombre de dominio puede ser una marca? Esa fue la pregunta inicial y la respuesta es que, no necesariamente es así, pero se puede usar de esa manera. Quizás en un contexto empresarial para poder distinguir un producto de otro.

Hablamos entonces sobre la ciberocupación también, el ciberquatting, el hecho de que, una marca puede convertirse en la propiedad realmente de alguien y también nos preguntamos sobre la aplicabilidad del GDPR en ese contexto, es decir, nos preguntamos, ¿cómo podemos obtener la información de contacto en base al derecho?

Es decir, saber cuáles son las situaciones donde hay una violación de esa ley. Es de lo que tenemos que hablar y definir para poder tomar medidas y saber si se tratar de una persona o de una entidad que está violando la información y/o utiliza un nombre de dominio.

La pregunta siguiente tiene que ver con: ¿Dónde se encuentran los datos y cuál es la ruta de acceso? ¿Cuál es la jerarquía en términos de este tipo de acceso? Si es que podemos utilizar las especificaciones temporarias para esto específicamente y entonces la pregunta es, ¿dónde se encuentra la información? ¿Cuál es el proceso en base a lo que pudimos mencionar antes?

En este punto entonces estamos utilizando el WHOIS que está bajo el control de la ICANN, si los datos son accesibles a través del gestor del

Gateway, la pregunta es, ¿se trata de una persona jurídica o de una persona natural?

Estas son entonces las otras preguntas que debemos también responder. Si la persona no es una persona jurídica puede haber un rechazo, puede haber quizás un problema de acceso y entonces hay que ver si existe un procedimiento en marcha, si existe un procedimiento en un tribunal.

La ICANN está siguiendo esto bastante de cerca, tanto la evolución de la tecnología y, al mismo tiempo, está mirando muy de cerca la llegada de las nuevas regulaciones, ya sea que se trate de las europeas, como del GPRD o alguna otra. El conocimiento entonces es muy importante en términos de la protección de la propiedad intelectual.

Tenemos que poder continuar presentado políticas para poder así estar seguros de que el futuro mejora y que haya una mejor uniformidad dentro de la ICANN, en términos de las políticas, en términos de las distintas leyes del GDPR y otros, para que estos asuntos se puedan resolver.

Muchas gracias y espero haber sido claro.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Sindy. Qué bueno que siempre has hecho la diferencia cuando participas querido amigo. Veo la mano levantada de Carlos Aguirre. Así que, Carlos, adelante.

CARLOS AGUIRRE:

Gracias, Sergio. Dos preguntas para Sindy fundamentalmente porque mencionó dos temas que me interesan. Uno que se viene discutiendo hace muchísimos años que es justamente el tema de si, un nombre de dominio es una marca, es un punto que él tocó en primer término y que se dice que se trató en ICANN71.

Me gustaría saber si ha habido alguna conclusión sobre eso, nosotros desde siempre planteamos que una marca identifica un producto y dominio identifica un lugar en internet, y que son de naturaleza jurídica totalmente diferente y distinta, que nada tienen que ver un dominio con una marca.

Y quería saber justamente si ha habido algún consenso, si ha habido alguna definición sobre esto, más allá de que sabemos que los lobbies de las marcas de los estudios internacionales trabajan muy bien y muy fuerte dentro de ICANN.

Pero quería saber, ¿ha habido alguna fuerza del otro lado como para decir que justamente el dominio no tiene nada que ver con una marca? Esa es la primera pregunta.

Y la segunda pregunta es o, mejor dicho, un pedido a Sindy que veo que ha trabajado muy bien. Todo esto que ha mencionado sobre WHOIS y GDPR, si me pudiera pasar ese resumen o si me pudiera pasar los links, así me abrevia el trabajo de búsqueda y de investigación que tengo que hacer sobre eso. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO:

Sindy, puedes responder.

SINDY OBED:

Muchas gracias y gracias por la pregunta. En cuanto a la primera pregunta en particular, respecto de si un nombre de dominio es o no es una marca.

Esto es algo que incluimos en la presentación de Hadia, les puedo enviar ese trabajo como referencia. Ahora, la respuesta es, no necesariamente, pero se le puede usar de esa manera, es decir, no ocurre de forma automática y depende si fue utilizado en un contexto comercial o no y también para por distinguir alguna otra cosa.

Creo que, así es como yo lo analizaría o así es como yo trataría de explicarlo. Eso es en cuanto a la primera pregunta. Quisiera también agregar que para saber si un nombre de dominio es o no una marca, tenemos que saber en qué contexto ese nombre de dominio fue utilizado o no, eso es lo que puedo decir en ese sentido.

En cuanto a la otra pregunta, sí les puedo mandar el link de la presentación, esto es algo que nosotros tenemos, todo está en inglés, pero creo que, de todos modos, les puede resultar útil, no va a ser un problema para nada y muchas gracias por la pregunta.

SERGIO SALINAS PORTO:

Muchas gracias, Sindy. Veo que Alberto tiene la mano levantada. Adelante, Alberto.

Recordemos para todos los presentes que Argentina juega contra Bolivia a las 24:00 UTC, tratemos de llegar en el horario para ver el partido. Adelante, Alberto.

ALBERTO SOTO: Para la pregunta de Carlos, no hay consenso todavía, pero me asusta un poco que se vaya orientando a considerar que una marca o un dominio puede ser una marca, creo que hay que charlarlo muy bien en el grupo de trabajo y que una propuesta de LACRALO tendría que salir para que eso no suceda.

Legalmente es imposible y si alguien dentro de ICANN acepta un dominio como una marca, luego la marca puede llegar a reclamar sobre eso y habría serios problemas. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Coincido, Alberto, y hay que tomar urgentemente eso para empezar a marcar posición y ver con quién nos podemos aliar en esto para tener una posición mayoritaria dentro de ALAC.

Te pido que bajes la mano, Alberto. Y creo que Harold tenía la mano levantada.

HAROLD ARCOS: Gracias, Sergio. Sí, era algo rápido para recordar a la región.

Recordemos que el año pasado emitimos el comentario sobre el .AMAZON, entonces ahí está un buen punto que se adelantó, Sergio, y también recuerda que se iba a profundizar en eso, ¿verdad? En el trabajo que venía haciendo Carlos Raúl y Adrián precisamente.

Porque recordemos que eso marcó un precedente, entonces no solamente está el debate interno en ALAC, sino a nivel global ya se

marcó un precedente con respecto a los nombres. Eso está bien reglamentado, el tema de los nombres genéricos es una cosa y los nombres de ciudad y territorios es otro.

Justo eso es lo que se está armando, pero el tema que plantea Carlos Aguirre está súper interesante para trabajarlo, como dice Alberto. Era solo eso, recordar el .AMAZON.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Harold. Y estemos atentos a esto, a la peligrosidad, más allá de que esté claro, las empresas siempre vuelven sobre cuestiones que tienen que ver sobre soberanías de los nombres de dominios. Alejandro, tienes la mano levantada, tienes tu tiempo, adelante. Bienvenido.

ALEJANDRO PISANTY: Gracias, buenas tardes. Suerte en tu partido, Sergio, más tarde.

Lo que dice Alberto; si lo entendí bien, es inexacto, hay reglas estrictas de precedencia entre marcas y nombres de dominios, la marca tiene que ser registrada antes de poder reclamarla, de lo contrario, tiene precedencia el nombre dominio en los genéricos, defendiendo esto, desde luego, de los contratos que se firman para los registradores y los registros.

Donde puede haber un terreno o arenas movedizas es en los ccTLD, algún día habrá que sumarse a eso. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Alejandro, y coincido en el tema con los ccTLD.

Vamos ahora si les parece... Está Marcelo que ya ingresó al Zoom y le calculo que va a poder dar un pequeño informe. Te pido que seas sintético, Marcelo, para poder llegar a tiempo, tenemos nada más que para culminar nuestra reunión unos minutos, para que pases un informe sobre comunicación de LACRALO, así podemos avanzar. Adelante y bienvenido.

MARCELO RODRÍGUEZ:

Hola, ¿qué tal? Muy buenas noches compañeros. Desde aquí de Argentina estamos compartiendo una jornada bastante fría en el día de hoy, gracias, Sergio, por la palabra.

Nada más avisarles de que se encuentra en distribución la revista de LACRALO News número 2, que se había realizado con el aporte de muchos de los integrantes de este conversatorio o de esta reunión y también de otros integrantes que no se encuentran aquí, pero que está allí desarrollado en castellano y en inglés, pronto también estará en francés y en portugués.

También anunciarles de que fueron entregados en una participación que se hizo por primera vez en Aceptación Universal, construcción de capacidades y comunicaciones. Habíamos revisado el curso para técnicos de Aceptación Universal y ya se hicieron todos los certificados creo que, Sylvia también allí tenía la información de poder realizar este curso para mediados de agosto o septiembre, o cuando ellos lo dispongan, para el público en general también se va a desarrollar y vamos a participar en esa difusión de manera tranquila, pero insistente.

Y con respecto a lo que son las redes sociales de LACRALO está teniendo también una aceptación bastante importante en cuanto a la discusión y felizmente resultamos también premiados allí por la actividad que se desarrolló en ICANN71. Bueno, vamos a recibir prontamente, no sé si era el segundo premio que habíamos obtenido como grupo de comunicación por la difusión que se hizo de ICANN71 a través de las redes sociales, de Twitter, de Facebook y de Instagram también.

Lo otro que quiero resaltar es que, estamos en un proyecto de comunicación radial en este momento, desarrollando con un centro cultural alternativo aquí en la provincia del Chaco y sale por internet www.radiosecual.com.ar, aquí se comentan algunas de las actividades que se desarrollan en Latinoamérica y El Caribe, es un programa que está tendiendo a marcar de alguna manera una especie de diferencia en cuanto a la comunicación.

Y, por supuesto, también la posibilidad de que podamos unir más material a nuestro canal de YouTube de LACRALO. Prontamente estará vigente la página de LinkedIn de LACRALO, así que eso sería nuestro breve informe para poder ir a participar en este decisivo partido para Argentina, así que muchas gracias, un saludo y abrazos para todos.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Marcelo, te voy a pedir, por favor, si hay podcast para que podamos subir a las distintas páginas de las organizaciones que están involucradas en LACRALO, hacer los podcasts con esos micro programas para poderlos subir y compartir. La sugerencia es que, vayamos viéndolo en la comisión en el grupo de trabajo, pero hay en esta sala en este momento muchos amigos que podrían aportar muchísimo en su visión

pluricultural de internet, desde la visión de cada uno de los países podríamos aportar, darle color y diversidad a esto.

Así que, agradeceríamos enormemente que eso pudiera estar a disposición para que todos los podamos replicar y movilizar en el esfuerzo. Gracias por esto.

Lo otro que pongo en el tapete, por el comentario que hizo Marcelo, la próxima revista sale en agosto o finales de julio y que ya tendríamos que ir alcanzándole a comunicación cada uno de las notas que quisiéramos aportar para sacar nuestro próximo número de la revista, así que, por favor aquellos compañeros que quieran aportar una nota, van a ser bienvenidas, para nuestra región.

Recuerden que nosotros podemos hacer notas de opinión sobre cuestiones que se están discutiendo en ICANN o notas también vinculando lo que están haciendo cada uno en nuestras organizaciones. Entonces eso puede tener seguramente una doble participación, una como organización y otra en lo personal escribiendo alguna nota de opinión. Así que, adelante con eso, hay mucha información para poder volcar, pero también esto tiene que ser un canal que garantice la participación de todos y demás usuarios finales en nuestras organizaciones de base.

Ahora déjenme ver cómo sigue la... Ya entramos en ICANN71 y va a tener la palabra en principio Lilian para que nos cuente ICANN71 y las redes sociales, luego el panel del modelo de gobernanza de internet que se realizó en ICANN71 donde tuvo participación Claire Craig. La verdad es que, bueno, dos compañeros de lujo, primero Lilian y después Claire. Adelante, Lilian.

LILIAN IVETTE DE LUQUE: Buenas tardes, buenas noches, gracias, Sergio. Silvia, Claudia, por favor me pueden colocar en la pantalla, como les comenté, la parte del grupo de Social Media donde está todo lo de la competencia de Twitter y los ganadores, por favor.

Quiero comentarles que esta competencia de Twitter que se hace tradicionalmente en cada meeting de ICANN, también se realizó ahora para ICANN71, se premiarán a los que más tuiteen, a los que más se les retuitee, los que sean como más originales. Cuando yo presidí el grupo en ICANN70 introducimos algo adicional, y es la competencia por Facebook, entonces se empezó desde ICANN70 también a monitorear en Facebook, la gente empezó a publicar, mandaba sus evidencias y se empezó a premiar también.

En ICANN71 se continuó con esta modalidad de concurso. Durante ICANN71, bueno, en el primer lugar estuvo Olivier Crépin-Leblond, en el segundo lugar Bukola Oronti de África, el tercer lugar fue de Dave Kissoondoyal también de África. Tuvimos... Bueno, esto ya es ICANN70, pero creo que hay otra premiación donde estuvo Marcelo Rodríguez, eso es supremamente importante que Latinoamérica y El Caribe esté presente en estos concursos de redes sociales de nuestras reuniones de ICANN, bueno, la vez pasada gané yo y esta vez ganó Marcelo, te felicito.

Aquí está, tercer lugar Marcelo Rodríguez. Sube un poquito para ver, exacto... Baja, baja.

Esto es en la competencia de Facebook tuvo Marcelo ese tercer lugar, David también y una persona de la India o algo así tuvo el primer lugar.

Entonces es importante que LACRALO se vincule a todas estas competencias y participen activamente en las redes sociales. También tuvimos mucha interacción en las redes sociales de LACRALO donde se publicaron, se arrojó nuestra página, entonces es importante que ese trabajo que estamos haciendo en conjunto se siga consolidando.

Solo me queda invitarlos para que la reunión de ICANN72 participemos más latinos, a ver si nos traemos más premios y volver a recordarles que pronto les estaremos compartiendo el boletín de Aceptación Universal, nuestro primer Newsletter, ya tenemos un artículo y ya me voy a poner de acuerdo con Sylvia para tener otro artículo más, así mostrar el importante trabajo que se está haciendo en Aceptación Universal dentro de LACRALO.

Como dice Sergio, todo esto es gracias a un trabajo en equipo. Muchas gracias por su atención.

CLAUDIA RUÍZ: Hola, Sergio, estás en mudo.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Lilian. Voy a repetir lo mismo que dije hace dos minutos, y ahora tiene la palabra Claire Craig.

CLAIRE CRAIG: Buenas noches, espero que me escuchen.

Bien, sé que yo estoy entre lo que falta para que empiece el partido entre Argentina y Bolivia, pero bueno, voy a tratar entonces de ser lo

más breve posible. Bueno, estamos entonces con el panel del modelo de gobernanza de internet.

Fue un grupo muy grande y la verdad que fueron como ocho presentadores entre los que están dentro y fuera de ICANN, fue moderado por Olivier Crépin-Leblond. Hay dos partes de esta pregunta, ¿no? Porque participé en uno de los grupos de partes interesadas, yo hablé de lo que yo creía que era el rol de la Junta Directiva, pero la comunidad tenía que ver en el DNS y su evolución, y dónde hay oportunidades para que la ICANN participe dentro del modelo de gobernanza de internet.

Yo quería hablar específicamente de El Caribe y de las naciones en vías de desarrollo, entonces dije que en la actualidad existe mucha participación en El Caribe de la ICANN en lo que tiene que ver con Albert Daniels que está en la parte de relacionamiento, y se ha hecho mucho trabajo con nosotros, sobre todo en la parte de El Caribe que habla inglés, no puedo hablar del resto de El Caribe porque ustedes saben que hay cuatro idiomas en El Caribe, está inglés, francés, español y holandés.

Pero puedo decir que, con los angloparlantes se ha hecho mucho trabajo en lo que tiene que ver con formación de capacidades y que se trabajó con muchas organizaciones, también con la CTU; que es la Unión de Telecomunicaciones de El Caribe, con otras organizaciones regionales, como pueden ser CARICOM y la organización de asistencia de los estados caribeños.

También se trabajó con los gobiernos, hay representantes en el GAC de El Caribe, excepto por Bahamas y Cuba. La ICANN ha trabajado con varias organizaciones de El Caribe y una de las cosas que tiene que ver

específicamente con el evento de la ICANN en El Caribe, es el [Inaudible], es un grupo de trabajo y yo participo ahí, así como otras personas de El Caribe.

Hemos recibido el apoyo de la ICANN en lo que tiene que ver con los foros de gobernanza de internet locales y regionales, a través de fondos y a través de participación. El objetivo es que, hay varias áreas donde existe la oportunidad de que la ICANN haga mucho más y tiene que ver con llegar... Bueno, debido a los problemas que hay ahora en los gobiernos y con la pandemia, una de las amenazas que tenemos es, cambiar la percepción que se tiene de la gobernanza de internet y cómo algunos gobiernos quieren tomar parte de eso, lo vemos también con algunas otras partes interesadas.

Y antes de ir al panel había hablado con otros porque parece que hay una necesidad de que la ICANN entienda y respalde las necesidades que tenemos nosotros en el mundo subdesarrollado, para poder equilibrar lo que es el mundo de la internet. Existen... Bueno, todos entendemos lo que es el norte global, pero cuando hablamos de los subdesarrollados realmente hay una representación limitada de parte nuestra, nosotros necesitamos hacer más, pero alguien tiene que hacer más en ese sentido.

Voy a finalizar diciendo que, la ICANN tiene que hacer un poco más, sobre todo con nuestras economías que son pequeñas, particularmente en lo que tiene que ver con generación de capacidades para aprender entonces a potenciar la economía del DNS. Y por ahora me voy a detener acá, muchísimas gracias por su atención.

HAROLD ARCOS: Estás muteado, Sergio.

CLAIRE CRAIG: Sergio, está silenciado su micrófono.

SERGIO SALINAS PORTO: Perdón. Gracias, Claire, y muy buen informe, así que te agradezco enormemente tu participación. Pido disculpas a Alejandro y a Raitme porque me los pasé de largo, no había visto que tenían la mano levantada. Así que, adelante, Alejandro y después Raitme.

ALEJANDRO PISANTY: ¿De qué nos sirven 25 años de comunicaciones? Para seguir preocupándonos de que la representación de El Caribe es insuficiente cuando tiene la mitad de los votos en LACRALO.

SERGIO SALINAS PORTO: Yo creo que esa discusión, Alejandro, la hemos pasado ya, hemos dado vuelta a la hoja a eso, pero...

ALEJANDRO PISANTY: No, de ninguna manera y no me refiero al porcentaje de los votos, ¿de qué nos sirven tantas comunicaciones, concursos de tuits y popularidad en Facebook? ¿De qué nos sirven tantos concursos de comunicación? Si no tenemos un aporte de policy y las que ha habido de ICANN hacia El Caribe se han borrado de la memoria.

SERGIO SALINAS PORTO: Bien, va a ser algo que seguramente podamos seguir discutiendo y profundizando, gracias, Alejandro. Raitme.

RAITME CITTERIO: Quería simplemente anunciar que... Primero, quiero preguntar, ¿bajo qué forma se debe presentar un proyecto o idea de proyecto para establecer un reglamento para la conformación de los grupos de trabajo? ¿Cómo se elige el presidente del grupo trabajo y cómo se elige el vice-chair de este grupo de trabajo?

¿Por qué? Porque siento y algunas personas que pensamos similar, que algunos grupos de trabajo se establecen bajo el criterio de su mismo... En la otra reunión creo que te pregunté sobre el tema, establecen un foco discrecionalmente y no se establece un criterio adecuado en los demás grupos de trabajo de ICANN, ¿no? Y creo que es necesario porque, por ejemplo, para grupos técnicos se establecen; sea por equis razón, que los directores o los que comandan ese grupo de trabajo sean personas que no necesariamente sus competencias naturales sean las técnicas.

Y para darles un ejemplo, para todos, es que, cuando tú vas al IETF y vas a presentar una mejora de un RFC, debes tener conocimiento de causa y ser naturalmente del área, o sea tú no vas a ver en el IETF a carpinteros o a personas que no son del área formulando políticas técnicas.

Entonces yo creo que para mejorar eso... Y en la parte técnica de LACRALO nos sintamos realmente representados en los temas técnicos, sobre todo, ¿no? Y eso también es aplicable a los otros temas que no necesariamente son técnicos, por eso quería presentar una propuesta,

no en este momento, pero sí voy a empezar a trabajar eso y cualquier persona que esté escuchando mi intervención está cordialmente invitado para contribuir con esta idea.

Es una pequeña idea, ¿no? De cómo hacer un procedimiento para que se establezca dentro de LACRALO para la confirmación de los grupos de trabajo existentes y los que se deseen. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Raitme. Tengo la obligación de explicarte, que nosotros no tenemos obligación de tener un expertise técnico para estar representando a los usuarios porque los usuarios no tienen expertise técnico, son usuarios.

La IETF sí te lo pide, por eso es un lugar para ingenieros, quizás este no es el lugar para participar con expertise técnico, sí hay otros lugares en ICANN que te permiten eso, acá no está permitido y si tienes una inquietud en algún tema que te interese en profundizar e invitar a otros, puedes sumarte y decir: “Quiero tomar este tema y lo quiero empujar”.

Esto lo expliqué la otra vez y lo vuelvo a explicar porque acá no hay... Ojalá hubiese más ingenieros, más personas que vengan del camino técnico, pero acá somos usuarios de a pie y cuando yo discutía; en algún momento... Porque había organizaciones que más venían y ni siquiera eran organizaciones en defensa de los derechos de los usuarios en sus países, sino que eran lo que eran.

La respuesta de ALAC y la respuesta de todo el mundo fue: “Tienen derecho a estar porque son usuarios de a pie”. Entonces como me respondían ellos, como lo comprendí y como lo incorporé dentro de mi

ADN de participación dentro de LACRALO, tengo la obligación de decírtelo, acá no hay expertos en internet o expertos técnicos, lo que hay son usuarios que sufren distintas cuestiones y tratan de resolverlo de la mejor manera posible.

Hay espacios en ICANN que son específicamente para personas que vienen con expertise técnico, hay que apuntar ahí si nosotros queremos poner más volumen. Adelante, Alejandro.

ALEJANDRO PISANTY:

Yo le haría muchísimo más caso a lo que está diciendo Raitme por la siguiente razón. Hay una asociación directa, esa es la causa, entre la falta de profundidad técnica de las participaciones de las organizaciones, no quiero decir que sean participaciones técnicas, sino con profundidad técnica, con asesoramiento técnico, con convocatorias al conocimiento técnico de sus socios o de las organizaciones con las que colaboran. Hay una asociación directa, repito, entre la falta profundidad técnica y la falta de incidencia en las políticas.

SERGIO SALINAS PORTO:

Puede ser, pero este espacio es un espacio con estas características, nosotros sí podemos hacer lo que estamos haciendo hasta ahora y podemos profundizar en otras estrategias para captar técnico, pero a una asociación de abogados yo no les voy a pedir que tengan ingenieros porque son abogados.

Adelante, Alberto y no sé si, Alejandro, es tu mano levantada de nuevo o era la anterior. Adelante, Alberto.

ALBERTO SOTO:

Yo creo que lo que quiso decir Raitme es que, para trabajar en los grupos de trabajo se requiere cierto tipo de conocimiento, o sea que aquel que tenga conocimiento se meta dentro del grupo de trabajo correspondiente, no necesariamente tiene que ser técnico, tiene que tener conocimientos del tema porque no va a haber una explicación de IPv6, IPv4, diferencia, qué cantidad... Pero sí saber que es necesario implementar IPv6 y eso hace una mejora al usuario final.

Nosotros somos los responsables de tener este pequeño conocimiento sobre los usuarios que están sentados en su casa y no tienen ni idea de qué es una dirección IP, eso es lo que me imagino que quiso decir Raitme. Y todos los que estamos en los grupos de trabajo o nos ponemos a trabajos debemos tener el conocimiento, al menos básico, para poder opinar sobre eso.

SERGIO SALINAS PORTO:

Está claro Alberto, pero insisto en esto. Si tú participas en algún grupo de trabajo tienes que aportar desde lo técnico y tratar de profundizar en eso para que el grupo avance. Si te toca conducirlo, lo conduces y si no te toca conducirlo, lo conducirá otro, pero debes aportar, si no tienes realmente ganas de aportar lo vas a aportar igual. Y nadie está trabajando en contra de eso porque hemos tenido todas oportunidades de estar en grupos de trabajo, y esto no es discrecional, el que levanta la mano y lo quiere tomar, lo toma.

Esto lo vuelvo a decir porque hay espacio para todo el mundo. Raitme y después Carlos.

RAITME CITTERIO: Un poco aclarando lo que dijo Alberto Soto. Sí, por una parte, sí es necesario un aval técnico para ciertos temas que no necesariamente están correlacionados directamente, ¿no? En eso estamos de acuerdo, sin embargo, insisto y voy a tratar de ser un poco más explícito en el tema. Por ejemplo, temas que sean netamente técnicos deben ser manejados por técnicos, no puede ser manejados por personas que su área natural no es eso. A ese punto me refiero.

Noto que están inconformes con lo que yo propongo, pero no importa, yo voy a presentar la propuesta y si pasa, pasa y si no pasa, pues no pasa. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Raitme. Carlos y después pasaremos a los otros temas.

CARLOS AGUIRRE: Gracias, Sergio. Simplemente es para hacer un pequeño aporte. En la gobernanza de internet tenemos cinco sectores reconocidos, que todo el mundo los conoce, los gobiernos, la Sociedad Civil, el business, el sector técnico y el sector académico. Todos aportamos desde nuestro lugar, la Sociedad Civil somos los usuarios y entonces aportamos desde ese lugar en cada uno de los grupos.

El sector técnico va a hacer su aporte con su conocimiento, el sector académico con el suyo y cada uno desde su lugar. Esta es lo que va a pasar en cada uno de los grupos, simplemente ese es mi aporte.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Carlos, porque le estás poniendo luz a algo que parecía gris. Siguiendo con los temas, el tema de elecciones; actualización regional, en realidad, lo que voy a hacer es hablar un poquito de las elecciones. Como ustedes saben, pasamos por un proceso electoral, me parece, con un buen trabajo, muy buena participación de un montón de organizaciones.

Los resultados fueron claros, transparentes, yo igualmente he recibido algunos emails de algunos miembros de la región preguntándome por qué no aparecían quiénes habían votado y cómo había sido el proceso de la votación porque recordemos que lo que habitualmente se hace en LACRALO es mostrar como si fuera una Asamblea a mano alzada, la votación por un candidato u otro.

Bueno, eso no apareció y pido disculpas porque eso fue un error mío porque en ese proceso electoral yo no me di cuenta y obvié esa parte, pero no va a suceder otra vez porque he puesto en conocimiento al staff de cómo tiene que ser ese proceso. Vuelvo a insistir, pido disculpas porque el hecho de que no se hayan visto los votos fue un problema absolutamente mío y me hago cargo de eso.

Si alguien más quiere mandarme un email diciéndome eso, está bien, no fueron muchos, pero fueron algunos y con que haya habido un miembro que me haya dicho eso tiene razón. Sobre el resultado de los talleres de LACRALO, creo que fue un taller importante que nos pone en sintonía de, hacia dónde tiene que ir LACRALO y LACRALO tiene que ir a un lugar interesante, con respecto a cuál va a ser la posición que tienen aquellos que representamos a organizaciones que están vinculadas a ICANN.

Queremos, primero, tener un poco... Se estuvo discutiendo hace unos segundos, de conocimiento del tema y, por otro lado, tenemos que tener conocimiento de cuál es el impacto que tienen los usuarios en nuestra región de nuestros países. Y, tercero, tomar posición colectivamente para poder tomar una posición dentro de ALAC o las recomendaciones que nosotros vamos a emitir, que sean recomendaciones pensadas en cómo impacta esto en el usuario y en nuestros vecinos.

No tenemos que pensar en una entelequia, ni siquiera en esto, si bien están las cosas técnicas, también están las cosas de sentido común, nosotros tenemos que respetar mucho el sentido común en esto. Uno de los temas... Que me olvidé porque esto lo tenía guardado, felicitaciones a Claire, a Harold, a Carlos y si había alguien más perdón, por sus nuevos cargos. En noviembre se hará el cambio de sucesores y ahí Claire ya entra en funciones, a mí me queda noviembre para recién tomar mi función de secretario electo, en el caso de Carlos también en noviembre y Harold igualmente en noviembre.

Dicho esto, hay mucho para trabajar, Claire se va a tener que poner rápidamente porque le toca bailar con un ritmo que quizás no conoce de LACRALO y que vamos a tener que estar trabajando de acá a noviembre para que día a día vaya asumiendo responsabilidades que le van a tocar junto a Augusto Ho, nuestro presidente electo, y que están a punto de pasar el comando de la región para trabajar con profundidad en esto, así que, nada, lo sabrás a la distancia.

Los felicito a todos aquellos que han participado, a Lilian y Alberto, por tener una propuesta diferente al otro candidato y merecen una garantía

por tener un tiempo de dedicación, que cada uno de nosotros sabe, pero que han presentado. Son personas que han dejado algo en ICANN, siempre han apostado, siempre ha puesto un tiempo más, así que, felicitaciones a todos, a los que ganaron y a los que no ganaron, pero sí se presentaron y compitieron en una elección realmente ejemplar.

Y después tenemos... No sé si alguien tiene otro tema de interés para aportar. Carlos, ¿esa es tu mano levantada de ahora o es anterior?

CARLOS AGUIRRE: No, me olvidé de bajarla.

SERGIO SALINAS PORTO: Muy bien, gracias. Si no hay nadie que quiera aportar algo más, siendo las 21:14 horas, podemos dar por culminada nuestra reunión, los argentinos y bolivianos que estamos en la sala podemos ir a ver el partido, pero pensando y los invito a reflexionar sobre cómo hacer que la región esté cada día más activa con más participación y más profundidad de los temas.

Creo que, Raitme, hoy puso algo en la mesa que hay que tomarlo, no es que no esté de acuerdo con lo que dice Raitme, sino que tengo una visión distinta a la de él. Y hay algo que quiero decir antes de despedirnos porque siempre me olvido.

Me olvidé que Lito estaba en la sala, Lito, ¿quieres hacer alguna actualización o quieres hacer algún aporte sobre esto?

LITO IBARRA: Realmente solo coincidir con las felicitaciones y el aprecio grande a todos los miembros de LACRALO por todo su esfuerzo y el avance que mantiene constantemente, y bueno, nos enorgullecen a todos en la región. Gracias.

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Lito. Veo que Alejandro quiere aportar sobre el tema del taller, me lo estaba comiendo, Alejandro, perdón. ¿Quieres opinar algo? ¿Ale?

ALEJANDRO PISANTY: No, solo quería conocer el informe.

SERGIO SALINAS PORTO: Yo creo que estos dos eventos particulares que hicimos con David Plumb es parte de un trabajo que se va a ir desarrollando durante lo que queda de este año y hasta marzo del próximo año, ahora toma el timón José Arce. Me parece que el primer proceso que se ha dado en este marco, es un proceso que trata de vincular qué es lo que hacemos en LACRALO y cuál es la posición que tenemos que tener como organizaciones de usuarios.

Nos preocupa muchísimo que no estemos discutiendo políticas y en esto tiene que ver también que nosotros estamos ocupando un espacio de representatividad de usuarios de nuestros países y que, deberíamos tener una acción propositiva para poder aconsejar o dar nuestra visión de cuál es el camino que hay que seguir en los distintos temas que se van dando en la región.

Y bueno, lamentablemente se van dando en algunos casos y en otros casos no. Creo que ahí lo puso Sylvia, los ítems de acción del taller y también están las grabaciones, yo no me acuerdo si estuvimos todos o hubo varias personas en la llamada, pero también una de las cosas que me preocupan; y a lo mejor mucho tiene que ver con esto y que planteó Alejandro, es que, no hemos tenido la mayor participación que hubiésemos preferido tener en este evento.

Me hubiese gustado tener mucha más participación de todas las subregiones y no fue así, hay cosas para mejorar, me parece que había 61 organizaciones que están en LACRALO y éramos 22... Ahí lo puso Silvia. Es una tercera parte, pero nos cuando exige ALAC, nos exige por 61; no nos exige por 22.

Entonces una cosa es que yo tenga expectativas de una región que tiene 61 organizaciones activas y otra cosa es que tengamos expectativas sobre una región de 22, entonces si vamos a ser 22 tenemos que ser 22 y que nadie tenga expectativas por arriba de esos 22 participantes. Y si somos 61 que tengan expectativas por los 61.

Hoy tienen expectativas de participación en varios lugares por 61, pero nosotros somos 22 y nos dividimos en lo máximo posible. Igualmente, mi balance personal es que, es un muy buen comienzo y creo que falta la profundización que tenemos planificada con José, que se van a dar en estos meses subsiguientes hasta llegar a marzo en nuestro encuentro cara a cara.

Eso es todo lo que tenía para decir, si hay alguien que quiera hacer algún comentario tenemos unos minutos y si no... Veo que hay varias participaciones en el chat y como no veo a nadie que levante la mano,

les mando un saludo y nos estamos viendo en breve porque esto lo estamos haciendo casi a fin de mes y tendremos la próxima en poco tiempo. Así que, les mando un abrazo a todos y nos estamos viendo en unos días, chao.

SILVIA VIVANCO: Muchas gracias a todos, muy buenas noches.

VANDA SCARTEZINI: Gracias, adiós.

CLAUDIA RUÍZ: Gracias a todos.

HAROLD ARCOS: Buenas noches a todos.

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN]